



Prix UNESCO pour l'éducation à la citoyenneté mondiale

Lauréats 2025

Le Prix UNESCO pour l'éducation à la citoyenneté mondiale (ECM) offre une plateforme mondiale exceptionnelle pour promouvoir la visibilité et la reconnaissance des projets et initiatives dans le domaine de l'éducation à la citoyenneté mondiale à travers le monde.

Pour sa première édition en 2025, le Prix récompense un projet scolaire mené dans la forêt amazonienne, en Équateur, qui aide les enfants à devenir des leaders communautaires empathiques, ainsi qu'une organisation non gouvernementale dirigée par des jeunes en République-Unie de Tanzanie, qui implique des jeunes de tout le pays dans des forums et des festivals visant à promouvoir la paix et la sécurité.

À propos du prix

Créé en 2024 et financé par la République de Corée, le Prix UNESCO pour l'éducation à la citoyenneté mondiale est le premier du genre.

Décerné tous les deux ans, il récompense les efforts exceptionnels déployés pour promouvoir et faire progresser l'ECM dans deux catégories :

- les organisations dirigées par des jeunes, et
- les autres : individus, institutions, organisations non gouvernementales et autres entités.

Un jury international recommande deux finalistes au Directeur général de l'UNESCO. Chaque lauréat reçoit 50 000 dollars des États-Unis.



Pour plus d'informations :



<https://www.unesco.org/fr/prizes/global-citizenship-education>

Les lauréats 2025



République-Unie de Tanzanie

The African Leadership Initiatives for Impact (ALII)

The African Leadership Initiatives for Impact (ALII), une ONG dirigée par des jeunes en République-Unie de Tanzanie, reçoit le prix 2025 pour son projet « Youth4Peace Agenda ». Dans le but de créer l'unité, la cohésion sociale et le développement durable, le projet donne aux jeunes les moyens de devenir des acteurs du changement et les aide à promouvoir la paix et à lutter contre la désinformation, les discours de haine et la discrimination.

Fondé sur les besoins locaux et les priorités des jeunes, le projet promeut des valeurs universelles clés de la citoyenneté mondiale telles que le dialogue et la compréhension, la résolution des conflits, la participation interculturelle et la collaboration. L'organisation a touché plus de 50 000 jeunes grâce à des campagnes éducatives ciblées et de masse en ligne, à des actions de sensibilisation dans les

écoles secondaires, à des festivals de la paix pour les jeunes et au Forum national annuel sur la jeunesse, la paix et la sécurité. Grâce à sa coalition et à son programme « Youth for Peace », les jeunes acteurs du changement et décideurs politiques disposent d'une plateforme pour co-créer et alimenter le plan d'action national du pays sur la jeunesse, la paix et la sécurité.

Pour plus d'informations :



<https://alii-africa.or.tz>



<https://www.facebook.com/people/The-African-Leadership-Initiatives-for-Impact/61564331940833/>



@ALII_Africa



Équateur

Bosque Escuela Tena — Gardiens de la forêt, bâtisseurs de l'avenir

Bosque Escuela Tena, une école de la communauté Kichwa Tamia Yura de Tena, dans la région amazonienne de l'Équateur, reçoit le prix 2025 pour son programme « Gardiens de la forêt, bâtisseurs de l'avenir ». Fondée en 2023, l'école guide les enfants de la maternelle au lycée afin qu'ils protègent la nature et deviennent les gardiens d'un avenir juste et durable.

La sagesse amazonienne et ancestrale s'entremêle à l'innovation dans des espaces multiculturels et multilingues, favorisant le respect de la diversité et du patrimoine grâce à des activités éducatives créatives et pratiques qui encouragent la citoyenneté mondiale chez les apprenants.

Transformant la forêt environnante en une salle de classe vivante, le programme aborde les défis actuels, notamment le changement climatique, en valorisant

la diversité culturelle et en connectant les jeunes à leur patrimoine, ainsi qu'en développant leur conscience écologique et leur responsabilité citoyenne.

En dialoguant avec des aînés, des artistes et des scientifiques, les élèves acquièrent des compétences en matière de dialogue interculturel, de résolution des conflits et de gestion écologique.

Depuis 2023, le programme a accueilli plus de 110 enfants et jeunes.

Pour plus d'informations :



www.kenueducation.com



https://www.instagram.com/bosque_escuela_tena/

L'UNESCO et l'éducation à la citoyenneté mondiale



© The African Leadership Initiatives for Impact/ALI

Il est nécessaire de relever les défis interdépendants et complexes du XXI^e siècle, tels que la résurgence des conflits armés, l'aggravation du changement climatique, la montée des formes de haine, la polarisation, la discrimination et le racisme, ainsi que les inégalités persistantes et croissantes aux niveaux local et mondial.

La Recommandation de l'UNESCO sur l'éducation pour la paix, les droits de l'homme et le développement durable (2023) fournit un cadre pour aborder ces questions par le biais de l'éducation.

L'éducation à la citoyenneté mondiale (ECM) est une approche qui répond aux défis en promouvant un sentiment d'appartenance à une communauté mondiale et en encourageant la participation active de chaque individu à collaborer et à trouver des solutions. Elle vise à donner aux personnes de tous âges et de tous horizons les moyens de travailler ensemble et de trouver des solutions dans un esprit de solidarité.

Fondée sur les valeurs universelles des droits humains et de l'empathie, la GCED aide les apprenants à avoir un impact significatif au niveau local, national, régional ou international.

L'ECM vise à doter les apprenants :

- d'une connaissance approfondie des enjeux mondiaux et des valeurs universelles telles que la justice, l'égalité, la dignité et le respect,
- des compétences cognitives pour penser de manière critique, systémique et créative, en adoptant une approche multiperspectiviste,
- des compétences non cognitives, notamment des compétences sociales telles que l'empathie et la résolution de conflits, ainsi que des compétences communicatives et des aptitudes pour créer des réseaux et interagir avec des personnes d'horizons, d'origines, de cultures et de perspectives différents, et
- des capacités comportementales pour agir de manière collaborative et responsable, et œuvrer pour le bien commun.

Pour plus d'informations :



<https://www.unesco.org/fr/global-citizenship-peace-education>

L'UNESCO : chef de file pour l'éducation

L'éducation est la priorité absolue de l'UNESCO car c'est un droit humain fondamental qui constitue la pierre angulaire de la paix et du développement durable. L'UNESCO est l'agence des Nations Unies spécialisée pour l'éducation. Elle assure un rôle moteur aux niveaux mondial et régional pour renforcer le développement, la résilience et la capacité des systèmes nationaux d'éducation au service de tous les apprenants. L'UNESCO dirige également les efforts pour répondre aux défis mondiaux actuels par le biais de l'apprentissage transformateur, en mettant particulièrement l'accent dans toutes ses actions sur l'égalité des genres et l'Afrique.

L'agenda mondial Éducation 2030

En tant qu'institution des Nations Unies spécialisée pour l'éducation, l'UNESCO est chargée de diriger et de coordonner l'agenda Éducation 2030, qui fait partie d'un mouvement mondial visant à éradiquer la pauvreté, d'ici à 2030, à travers 17 Objectifs de développement durable. Essentielle pour atteindre chacun de ces objectifs, l'éducation est au cœur de l'Objectif 4 qui vise à « *assurer l'accès de tous à une éducation de qualité, sur un pied d'égalité, et promouvoir les possibilités d'apprentissage tout au long de la vie* ». Le Cadre d'action Éducation 2030 définit des orientations pour la mise en œuvre de cet objectif et de ces engagements ambitieux.



Restez en contact

Section de l'éducation à la citoyenneté mondiale et à la paix



GCEDprize@unesco.org

UNESCO - 7, place de Fontenoy 75352 Paris France



<https://www.unesco.org/fr/global-citizenship-peace-education>

Suivez l'UNESCO sur les réseaux sociaux

